
Réunion du CODEV du 07 juin 2023 au foyer rural de Bonzée 
 

Présents : DEMANDRE Jean Luc, VERGER Hélène, RENGEARD Daniel, BILLIOTTE Lucienne, COURTOIS 

Francis, CALVI Fabien, THOMAS Françoise, PITEL Morgane, BILLON Marc, LECERF Fabrice, DAUMAS 

Laura, GRANDET Gaëlle, ADELUS Vincent, SIDROT Catherine et VERDUN Marie-Pierre. 

Excusés : ADNET Christophe, YONET Pascal, MUZZIN Jean Marc. 

 

Accueil par le CPIE 
M BILLON remercie le CPIE de son accueil et laisse la parole à M LECERF pour présenter la structure. 

Après un bref historique de l’association de Bonzée, les missions sont présentées par Mme GRANGET, 

nouvellement arrivée sur le poste de directrice. La lettre d’information de juin du CPIE est distribuée.  

 

Ordre du jour :  
• Présentation travaux groupe culture 

• Présentation travaux groupe économie circulaire 

• Présentation des projets en cours du PETR et retour sur la conférence des maires 

• Questions diverses 

 

Présentation du groupe culture :  

- 4 réunions 

- 2 missions identifiées : Projet d’ouverture d’ateliers et l’analyse du diagnostic culturel du PETR. 

Projet d’ouverture d’ateliers  

Concernant l’action concrète lancée l’an dernier d’ouvrir des ateliers d’artistes et d’artisans d’art aux 

habitants du territoire, le groupe a travaillé sur cette thématique lors de la première réunion 

notamment sur la définition d’un artiste et d’un artisan d’art : « personnes qui travaillent la matière à 

la main avec un processus de création avec un atelier ouvrable au public ». Cette action a 2 objectifs : 

faire découvrir les métiers et montrer les richesses/le potentiel du territoire du cœur de Lorraine.  

Dans un même temps, le groupe a travaillé sur le recensement des professionnels avec l’Office du 

Tourisme, soit environ une trentaine d’artistes et d’artisans d’art. Un travail reste à faire suite à 

l’obtention d’un site de la CMA Grand-Est qui recense les professionnels à croiser avec nos recherches.  

La date retenue pour l’événement est le 14/15 octobre, avec une ouverture le samedi de 14h à 17h et 

le dimanche de 11h à 17h. Le titre proposé : « Au cœur des ateliers, portes ouvertes d’artistes et 

d’artisans d’art. » Un travail sera réalisé avant l’été avec l’OT sur l’élaboration de la communication. Il 

a été proposé également de faire une conférence de presse en amont de l’événement pour lancer la 

manifestation et créer un mouvement d’attractivité.  

Suite à un appel à candidature réalisé par Laura nous avons 14 artistes/artisans d’art intéressés. L’OT 

doit relancer dans les semaines qui viennent les personnes qui n’ont pas répondu. Les personnes 



intéressées couvrent tout le territoire du PETR avec une concentration plus importante CC CMW et CC 

SAM.  

 

Analyse du diagnostic culturel 

Sujet plus compliqué, il a fallu s’approprier les éléments transmis par Laura.  

Laura rappelle les grandes étapes de la réalisation du diagnostic culturel :  

- Phase 1 de mars à juillet 2022 : état des lieux de l’existant et rencontre des partenaires et élus 

- Phase 2 de septembre à décembre 2022 : Atelier bibliothèque et bureau du PETR pour définir 

les orientations 

- Phase 3 de janvier à avril 2023 : Présentation des actions et priorisation 

- Copil de clôture le 16/05 à 10h30.  

Madame PITEL expose les résultats du diagnostic culturel qui portent sur une photographie de l’existant 

notamment de l’offre culturelle du territoire. Elle rappelle le portage par les CC CMW, SAM, De l’Aire à 

l’Argonne et de la ville de Saint-Mihiel (sans le territoire de Fresnes mais qui a été consulté) pour un 

diagnostic culturel à l’échelle du PETR.  

Le groupe a déploré le fait que le diagnostic culturel est très macro et centré sur les offres de la ville de 

Saint-Mihiel (école de musique, cinéma, bibliothèque …). Le diagnostic est cependant cohérent aux 

enjeux d’attractivité résidentielle, et fait apparaître la notion de fierté du territoire et la culture comme 

facteur/enjeu prioritaire pour favoriser le lien social. Cependant, la phase d’orientation a été courte, 

les actions étaient déjà définies en filigrane lors de l’état des lieux. De plus, le tissu d’acteurs locaux a 

été peu consulté et l’éducation nationale n’a pas été consultée du tout alors que l’EAC (éducation 

artistique et culturelle) est citée.  

Les actions identifiées sont très réductrices et malheureusement les besoins des habitants n’ont pas 

été pris en compte, il est cité pour exemple le cinéma itinérant, est-ce vraiment un besoin ? Les 

personnes peuvent aller dans les locaux existants (Verdun, Metz, autres), ou alors faire de l’itinérance 

un vrai service de qualité pour faire connaître les arts visuels et non juste aller voir les Tûches !  

Aucune action de soutien de l’existant n’est inscrite, alors que la spécificité du rural est de tricoter avec 

les bénévoles pour créer des événements attractifs et favorisant le lien social.  

Pour conclure, les messages que les membres du groupe veulent porter devant les élus du PETR le 

15/06 aux élus sont : 

- L’embauche d’un animateur pour la culture serait un plus, mais il ne doit pas seulement suivre 
les actions du diagnostic culturel mais gérer la coordination de la culture existante,  

- Le diagnostic doit être complété avec l’existant, 
- Insister sur l’offre existante à soutenir pour apporter une offre de qualité et encourager les 

différentes pratiques (visuel, musique...). 
 
Remarques :  

 Bien faire comprendre que l’innovation n’est pas la cible mais de favoriser le soutien de 
l’existant pour pérenniser une offre de qualité. Pas qu’un soutien à l’investissement mais aussi 
au fonctionnement.  

 Est-il possible qu’un membre du groupe soit présent à la restitution du 16/06 ? Laura va se 
renseigner.  

 



Présentation travaux groupe économie circulaire 

- 2 réunions 
 
La première réunion s’est tenue dans les locaux de Participe Présent à Saint Maurice sous les Côtes. 
L’association a présenté ses activités (ressourcerie, cantine mobile, repas partagé, ENR…) qui sont très 
intéressantes et variées. Le thème de l’économie circulaire étant un peu flou beaucoup de sujets ont 
été abordés, et on voit que le lien avec la culture n’est jamais bien loin. 
 
Lors de cette rencontre les membres ont évoqué l’intérêt des ressourceries (incidence économique) et 
présenté le travail réalisé par les déchèteries actuellement avec des chantiers d’insertion. M Billon 
explique qu’il a rencontré des professionnels de déchèterie du territoire et a essayé d’avoir plus 
d’éléments pour mieux comprendre les organisations de chacune, mais il s’est heurté à des difficultés.  
Concernant les projets de transition énergétique il a été évoqué les panneaux photovoltaïques, la 
méthanisation, la géothermie mais le CODEV ne peut pas se lancer dans des études sur ces sujets.  
 
La deuxième rencontre a été accueillie par l’association Hatton initiative, située à la maison des arcades 
à Hattonchâtel. La thématique principale été celle de l’économie circulaire via le recyclage des objets : 
réemploi, ressourceries, … et a amené comme piste de travail de mieux informer les habitants sur : 

- Comment anticiper les voyages à la déchèterie  
- Informer les habitants sur le tri (travail avec les CC) plutôt que de faire culpabiliser 
- Expliquer où va le tri pour améliorer sa qualité et réduire les coût des usagers 
- Présenter les établissements de tri pour éviter d’entendre : « tout va au même endroit ça ne 

sert à rien de trier ! » 
- Où trouver les ressourceries…  

 
Dans un second temps, comment aider les élus à comprendre la pertinence des ressourceries et 
mieux communiquer sur celles existantes. L’exemple d’une déchèterie est cité où un espace de 
ressourcerie est créé pour un chantier d’insertion mais que les habitants ne sont pas informés !  
 
L’objectif du groupe est donc de créer/améliorer les espaces de stockage pour le recyclage sur le 
territoire et favoriser l’économie circulaire. En amont une réflexion sur la pertinence de ce type de 
structure, et sur leur fonctionnement au sein des déchèteries ou de nature associative doit être menée. 
Exemple : M Billon a rencontré une enseignante de Vigneulles qui a mis en place un composteur avec 
les enfants pour le recyclage des ordures organiques dont le composte sert pour le jardin de l’école et 
cela marche très bien auprès des enfants.  
 
D’ici le 15/06, M BILLON se donne deux objectifs, avoir plus d’information sur les déchèteries et voir 

l’incidence économique pour porter ces messages auprès des élus.   

En complément, et au vu de l’évolution de la loi sur le compostage au 1er janvier 2024, il serait 

intéressant de faire de la sensibilisation/éducation auprès des jeunes pour qu’ils relaient au sein des 

foyers.  

M Billon évoque pour conclure une initiative de production miscanthus roseaux qui pourrait être 

intéressante.  

 

 



Présentation des projets en cours du PETR et retour sur la conférence des 

maires 

Laura évoque les projets du PETR en cours, notamment LEADER, pour lequel les dossiers pourront 

bientôt être déposés auprès du PETR. Puis rapidement la révision du projet de territoire ainsi que le 

diagnostic culturel déjà évoqué. Enfin, elle informe les membres que des sessions de formation aux 

gestes qui sauvent vont être déployées sur plusieurs communes du territoire du PETR de juin à 

décembre à destination des habitants à partir de 10 ans. Toutes les dates sont à retrouver sur le site 

internet du PETR : petr-coeurdelorraine.com. 

Concernant la conférence des maires du 23/5, une trentaine de maires et partenaires ont fait le 

déplacement. Au programme 3 conférences :  

- Roul’en Meuse avec KAROS 

- L’autoconsommation collective 

- La sobriété foncière 

Et des stands. Tous les supports et photos sont sur le site internet du PETR.  

Mme PITEL fait un retour sur les conférences très intéressantes, notamment celle sur la sobriété 

foncière, avec des démonstrations photographiques des évolutions de villages au fil des décennies. 

Cette vision de recréer des espaces à partir de l’existant pour ne pas laisser mourir le cœur des villages 

était intéressante. De plus, la démarche est faite lors d’atelier avec les habitants via un jeu de carte c’est 

très ludique.  

Certains membres évoquent leurs intérêts sur les PLU/PLUi en cours de rédaction sur les territoires et 

la préservation de certains monuments comme les églises quelques fois transformées en salle de 

spectacle ou de concert ! Il est évoqué également les panneaux photovoltaïques sur ce type de 

bâtiment qui est de plus en plus réalisé.  

 

Questions diverses  

Avant de passer au pot de clôture, la présidence laisse la parole aux membres présents. M COURTOIS 

évoque son projet de la maison des arcades, projets qui a eu un retour positif de ma fameuse idée du 

département ce qui a permis d’équiper le bâtiment. La date d’ouverture devrait être programmée 

début 2024.  

Le prochain CODEV plénier aura lieu le 05 décembre 2023 à 19h00, il est proposé aux membres qui le 

souhaitent de faire avant la réunion le parcours façade de Saint-Mihiel à 17h30. Laura doit réserver une 

salle sur Saint-Mihiel.  

 

 

 

 

 


